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江海联运存在的问题与舟山的应对 

王军 

一、要注意发展江海联运的潜在问题 

从国家总体经济需求来看中国江海港口发展，从整体来

看国际航道，舟山相比与舟山以北的港口，更靠近国际海运

主航道。为什么刚才大家提到上行货多，为什么下行货比较

少，这和船型和港口有关，和港口吃水量有关，长江航道不

具有通大型船的能力，不能停靠大型货船。在发展江海联运，

有技术限制、自然条件限制。舟山没有干线，如果要转移到

上海去，会增加很多成本。长江沿岸 29个港口，许多港口提

出要发展江海联运，但国家适合江海联运的，有黑龙江流域

和珠江流域适合江海联运。黑龙江冬天有冰期，但是黑龙江

在解决大舰船运作用明显，珠江流域和长三角比较相似，珠

江港口分散，东江 、西江、北江航道条件（水深）比长江要

差，整个吞吐量比长江有很大差距。长江流域可以达到甚至

超过 10亿吨，南京一下可以保证 5 万吨级船通航，一直到武
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汉可以保证万吨级船通航，越往上逐步减小。在整个运输的

过程，海进江的船，如果要想保证在干线上降低运费，必须

使用大船，但是进入长江必须换小船，必须使用换江船的这

么个过程。在短的航线，比如说东南亚、东亚航线上，实际

上都可以实现江海直达业务，都不必到舟山转运，5000 吨的

船也不必到舟山这转运，因为周转一次会有这个费用，这个

费用一个体现在钱数上面，另一个体现在时间衔接上面，在

这些方面来讲，周转是有一定劣势的。那么主要方法及存在

问题，我个人认为：虽然从大的观点来讲，无论从国家、地

方政府甚至企业，大家都认可这样能力的这种状况，而且也

都是一级一级的再扩运。 

短期看，发展江海联运需要地方政府的大量补贴。但是

在目前情况来说的话，由各个港口分散式决策的这样一种做

法并不利于我们整个长江的通航能力，我们仅仅有这个想法

是不够的，其他的一些地区来解决这些问题的时候，他们的

这种需求，我们可以看到，长江沿岸有很多港口提出了这样

一个做法，其实上午很多专家也都说过了，这个江海联运并

不是什么新鲜事，过去一直有人在做，武汉一直在做，做了

一段时间发现做不下去，一个主要原因成本太高，所以有政

府给船公司补贴的这种做法，就会存在着竞争性不公平问题，

另外一个他长期补贴的这个做法，我去年在北京 辽宁做过类

似的课题，就是环渤海经济带，那么这个课题我们一直在了



 3 

解这个情况，一直到去年年底的时候辽宁省政府的投入是 10

个亿，但是一直做到去年年底一直还没有做到收支平衡，做

江海联运真的不是说你去做就一定能做的起来的，这还要看

企业在这方面的收益到底可行不可行，如果这个东西不具有

可行性显然是没有办法去完成。 

二、长江沿线的江海联运需要全面考虑、科学规划 

我们看一下国外的一些经验，鹿特丹港它主要是往欧洲

的中部和南部运输货物，它的成功主要是三个方面原因：一

是船型标准化。二是港口布局的规划。水路联运的方式可以

大量减少费用，但是如果沿江都造港口的话会增加费用而且

也会对资源破坏极为严重。三是实现共享。因为欧洲不是一

个国家，没有一个机构专门协调各个国家资源。目前做的最

好的就是美国的密西西比河，密西西比河做的好的地方，首

先就是统一规划，因为它毕竟是在一个国家境内，他现在的

航运能力已经达到 10 亿吨，和我们 2020 年规划是一样的，

我们达到 10 亿吨是 16 条铁路运输的能力，可是在美国现有

的条件下，同等程度的话，它却达到了 19 条铁路运输的能力，

换句话说在目前解决江海联运的效益上，它远高于我们现在

所想到的一些做法，所以在发展这方面需要从另一个高度，

这个会议的开非常好，有舟山的各位专家领导，也有国家发

展中心的，所以我觉得这件事不是从舟山出发，而是从为整

个国家战略服务的角度，我认为舟山是有条件的，长江干线
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的这些港口资源相对有限，就是港口的水运和航运条件都有

限，那么继续走这条路，还在长江流域建这个航运中心，会

对整个航道安全以及各种治安条件的利用形成一定的限制，

第二个舟山具有一个非常好的区域优势和资源优势，它的资

源优势主要体现在水深资源非常好，区域优势主要体现在长

江下游。 

三、舟山发展江海联运的优势 

舟山确实有一个很好的条件，它的国际化主要是来自长

江转向国际以及国际转向长江内陆，在这适合做江海联运的

港口，这就是舟山发挥作用的地方，我们应该在实际过程中

切切实实思考，这个行业需要什么，怎么样从服务的角度、

从精细化的角度，去完成一个从国家整体规划的条件下发挥

舟山作用这方面的研究，这可能是保证舟山在参与这个战略

的一个前提。 

                                          （责任编辑：王建友） 

 

 


